

---

LE  
PÈRE DE LA CHAIZE,

Confesseur de Louis XIV (1).

---

LETTRES ET DOCUMENTS INÉDITS.

(SUITE).

---

« Les fausses opinions, a dit Joseph de Maistre, ressemblent à la fausse monnaie qui est frappée d'abord par de grands coupables, et dépensée ensuite par d'honnêtes gens qui perpétuent le crime sans savoir ce qu'ils font. »

Appliquée au jansénisme, la vérité de cette comparaison devient encore plus évidente. A part quelques-uns des chefs de la secte, qui savaient parfaitement ce qu'ils voulaient, à quel but ils tendaient, combien d'âmes égarées et séduites ne se doutaient aucunement de la fausseté et des périls de cette doctrine ! Il y a plus, nous reconnaitrons sans peine que le jansénisme compta parmi ses apôtres plusieurs hommes sincèrement convaincus et franchement vertueux ; nous répèterons avec le comte Joseph de Maistre que les Nicole, les Pascal, les Sacy, les Duguet et bien d'autres encore étaient « au fond de fort honnêtes gens », mais nous dirons aussi avec l'illustre penseur que l'esprit dominant de la secte était l'orgueil « et que cet orgueil était immense sous le bandeau de la mère Agnès, comme sous la lugubre calotte d'Arnauld ou de Quesnel (2). »

(1) Voir les numéros de janvier, février, mars, avril, juin, août, septembre, octobre 1857 ; janvier et juin 1858.

(2) Joseph de Maistre. *De l'Église gallicane*. p. 96.